

**PRÓLOGO DEL LIBRO *LA INVENCIÓN DEL CAOS*  
(SOBRE LA IDEA LITERARIA DE JOSÉ REVUELTAS)  
DE SALVADOR CRUZ**

FRANCISCO RAMÍREZ SANTACRUZ  
BENEMÉRITA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE PUEBLA

Estamos agradecidos con Salvador Cruz por legarnos una muestra más de su sabiduría y erudición en un libro dedicado a la obra de José Revueltas. En una época donde la crítica se ha encargado de deshumanizar el arte, Salvador Cruz hace gala de agudeza, ingenio, imaginación y, sobre todo, sensibilidad. La unidad de la obra revueltiana queda plenamente mostrada a través de conceptos como caos, tiempo, memoria y espacio. Pero donde muchos lectores son incapaces de adentrarse, es allí donde el fino oído de Salvador Cruz percibe en el oído, la ternura, la libertad, la poesía y la esperanza los grandes temas revueltianos. Gracias a variados ejemplos, que el autor recoge y ordena con fino tino, comprobamos que los personajes de Revueltas son pasionales, contradictorios, tiernos y coléricos, sencillos y sofisticados, como si su creador supiera que el hombre puede ser el más bueno y el más malo a la vez, que todo hombre, como diría Jung, lleva consigo a su sombra que sale en los momentos más inesperados para exponer nuestro lado más oscuro. Y en casi todas las obras de Revueltas dicho lado tenebroso queda expuesto cuando se trata del amor: ¿por qué los hombres cuando más aman, es cuando menos son capaces de mostrarlo?, ¿por qué, queriendo hacer feliz a quien se

ama, se termina por herirlo o, incluso destruirlo? ¿Qué serían, nos pregunta Revueltas, los hombres sin sus errores? Allí es donde Salvador Cruz descubre la ternura, el perdón y la esperanza como ejes de una ética y estética revueltianas, que bien haríamos en recuperar para nuestras vidas y tal vez los odio se transformarían en amor y los rencores en perdón. Rescatar estas premisas es un trabajo valioso, pues nos permiten leer a Revueltas armados de esperanza y valor. Ante las pérdidas más terribles –la de una madre o de un hermano, como el caso de Revueltas– ante los naufragios amorosos, ante los fracasos personales, bien vale la pena escuchar la palabra de esperanza de Revueltas. El camino no es sencillo ni fácil, pero la elección debe ser clara y sin ambigüedades. El escritor duranguense estuvo toda su vida involucrado en una lucha constante por reinventarse, por renacer desde sus cenizas. Todo lector de su obra debería de saber que el momento de una renovación espiritual y emocional es ahora. ¿Cuándo si no ahora?

El libro de Salvador Cruz, por quien guardo una profunda admiración, subraya la actualidad de los escritos revueltianos y las enormes lagunas que aún quedan por abordar de una obra que cada día parece más rica, extensa y lúcida. La Facultad de Filosofía y Letras de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla se engalana con este libro que nos enseña que hay que luchar y esperar y el cual rescata la lección más importante del gran escritor revolucionario: los hombres estamos condenados a cometer errores, pero podemos transformarlos, con la fuerza del amor, en algo maravilloso si otorgamos segundas oportunidades. Recibimos, entonces, con orgullo y emoción esta aportación de Salvador Cruz a los estudios revueltianos. ¡Felicidades!

RENATO PRADA OROPEZA